
АННА МИХЕЕВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АЛИНА ФАДЕЕВА

Владимир Путин поручил со-
здать схему передачи оборон-
ных кредитов в ПСБ. Выкуп 
кредитов будет происходить 
с дисконтом и сопровождаться 
передачей капитала. При этом 
ПСБ будет не единственным 
уполномоченным банком для 
гособоронзаказа.

Президент Владимир Путин дал 
поручение правительству совмест-
но с ЦБ предусмотреть в поправках 
к закону о гособоронзаказе пере-
дачу Промсвязьбанку (ПСБ) креди-
тов, которые российские банки вы-
дали предприятиям военно-про-
мышленного комплекса, и остат-
ков средств на счетах по сделкам 
в рамках гособоронзаказа. Пере-
дача кредитов должна проходить 
вместе с инструментами капитала, 
указано в копии документа (есть 
у РБК, его подлинность подтвердил 
источник РБК, знакомый с содер-
жанием поручения). Срок по пору-
чению — 6 июля 2018 года.

Необходимость создания обо-
ронного банка, в качестве которо-
го выбран санируемый ПСБ, была 
вызвана увеличением санкцион-
ного давления на Россию со сторо-
ны западных стран, в первую оче-
редь США, и возможностью рас-
пространения жестких санкций 
на российские банки. Общий объ-
ем кредитов, которые может полу-
чить новый оборонный банк, пер-
вый вице-премьер, министр фи-
нансов Антон Силуанов оценивал 
в 1 трлн руб.

Спорный капитал

Проект поправок в закон о гособо-
ронзаказе (документ есть у РБК) 
предполагает, что права требова-
ний к оборонным предприяти-
ям — исполнителям гособоронза-
каза Промсвязьбанк выкупит по 
балансовой стоимости с дискон-
том на установленный ЦБ мини-
мальный размер резерва (для раз-
ных кредитов — от нуля до 51%, без 
учета проблемных долгов). Одно-
временно банки передадут ПСБ ка-
питал, «достаточный для покры-
тия рисков по кредитам». Параме-
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ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

ВЭБ не намерен останавли-
ваться на сокращении числа 
сотрудников банка почти 
вдвое — до 1 тыс. человек. 
В 2019 году число его работ-
ников может уменьшиться 
до 500. ВЭБ должен стать 
«компактным и мобильным», 
говорят в госкорпорации.

Внешэкономбанк, ранее объявив-
ший о сокращении численности 
сотрудников с 1800 до 1 тыс. чело-
век, продолжит оптимизацию шта-
та в 2019 году, рассказали РБК два 
источника, знакомых с ситуацией.

«В следующем году планируется 
оптимизация штата до 500 сотруд-
ников», — сказал один из источни-
ков РБК. «Такой сценарий (сокра-
щение численности сотрудников 
до 500) рассматривается», — под-
твердил другой источник РБК, зна-
комый с ситуацией в ВЭБе.  Источ-
ник в госкорпорации сообщил РБК 
о планирующемся продолжении ка-
дровой оптимизации, но не назвал 
целевых показателей.

В пресс-службе ВЭБа на запрос 
РБК ответили, что госкорпорация 
проводит комплексную внутрен-
нюю трансформацию для повыше-
ния эффективности. «Сокращаются 
избыточные функции, непрофиль-
ное имущество, проводятся меро-
приятия по оптимизации штатной 
численности», — сказали в ВЭБе.

«Подход к формированию 
команды — владение широким на-
бором компетенций, экспертизой 
и высокая результативность сотруд-
ников», — говорится в ответе ВЭБа. 
Для того чтобы ВЭБ стал «самым 
эффективным инвестиционным 
институтом развития», он должен 
стать «более компактным, мобиль-
ным, ориентированным на высо-
кие стандарты инвестиционной 
деятельности», объяснили в пресс-
службе, не назвав целевых показа-
телей программы оптимизации.
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Оптимизация 
в развитии
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Необходимость создания оборонного банка, которым предстоит стать Промсвязьбанку 
Петра Фрадкова, вызвана увеличением санкционного давления на Россию со стороны Запада 

Ф И Н А Н С Ы  Как Сбербанк и ВТБ передадут активы оборонному банку

Капитальное завоевание ПСБ

Владимир Воробьев,
президент «Натали Турс»

На какую компенсацию 
могут рассчитывать 
лишившиеся отдыха 
клиенты «Натали Турс»
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Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь

Что ждет жилищное строительство 
без участия дольщиков

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е
Иностранные фармкомпании 
выплатили российским 
врачам 3,3 млрд руб. 
в 2017 году 

И С С Л Е Д О В А Н И Е
Россияне стали 
больше работать, 
но эффективность труда 
остается низкойс. 6 с. 3 с. 7 

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Индекс РТС 
Московская биржа, 04.07.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 22.06.2018

Курсы 
валют ЦБ
05.07.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 04.07.2018, 20.00 мск

1147,53 
пункта

$456,3 
млрд

$1= 

₽63,23
€1=

₽73,71
$78,01

за баррель

тры передачи капитала в проекте 
поправок не прописаны.

Подлинность документа под-
твердил источник РБК на бан-
ковском рынке. Другой источник 
РБК, знакомый с процессом со-
гласования, подтвердил подлин-
ность и актуальность положений, 
содержащихся в проекте попра-
вок, на текущий момент, но под-
черкнул, что он будет дорабаты-

ваться. «Это не финальный и даже 
не полуфинальный вариант, ско-
рее групповой этап [согласова-
ния]», — заметил он.

Перечень передаваемых кре-
дитов будет устанавливать прави-
тельство, следует из текста попра-
вок. На то, чтобы передать капи-
тал, у банков будет не более шести 
месяцев после передачи кредита, 
говорится в тексте документа. При 

этом процесс передачи должен 
быть завершен в 2018 году. Прави-
тельство также должно определить 
порядок списания безнадежных 
долгов оборонных компаний при 
их передаче в Промсвязьбанк. Со-
гласно поправкам, будет составлен 
перечень денежных обязательств, 
которые прекращаются полностью 
или частично. 



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru

ежедневная 
деловая 
газета

ЕЖЕДНЕВНАЯ ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА РБК
И.о. главного редактора:
Игорь Игоревич Тросников
Арт-директор: вакансия
Выпуск: Игорь Климов
Руководитель фотослужбы: 
Алексей Зотов
Фоторедактор: Александра Николаева
Верстка: Константин Кузниченко
Корректура: Марина Колчак
Информационно-аналитический центр: 
Михаил Харламов
Продюсерский центр: Юлия Сапронова
Инфографика: Илья Жериков

ОБЪЕДИНЕННАЯ РЕДАКЦИЯ РБК
Соруководители редакции РБК: 
Игорь Тросников, Елизавета Голикова
Главный редактор rbc.ru 
и ИА РосБизнесКонсалтинг: 
вакансия
Главный редактор журнала РБК: 
Валерий Игуменов
Первый заместитель главного редактора:
Петр Канаев
Заместители главного редактора:
Вячеслав Козлов, Дмитрий Ловягин, 
Ирина Парфентьева, Анна Пустякова  
Руководитель фотослужбы: 
Игорь Бурмакин

РЕДАКТОРЫ ОТДЕЛОВ
Медиа и телеком: Анна Балашова
Банки и финансы: вакансия
Свой бизнес: Николай Гришин
Индустрия и энергоресурсы: 
Тимофей Дзядко
Политика и общество: Кирилл Сироткин
Мнения: Андрей Литвинов
Спецпроекты: Денис Пузырев
Потребительский рынок: Сергей Соболев
Экономика: Иван Ткачев
Международная политика: 
Полина Химшиашвили

Адрес редакции: 117393, г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 78, стр. 1
Телефон редакции: (495) 363-1111, доб. 1177
Факс: (495) 363-1127. E-mail: daily@rbc.ru
Адрес для жалоб: complaint@rbc.ru

Учредитель газеты: ООО «БизнесПресс»
Газета зарегистрирована в Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций.
Свидетельство о регистрации средства 
массовой информации ПИ № ФС77-63851 
от 09.12.2015.

Издатель: ООО «БизнесПресс»
117393, г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 78, 
стр. 1
E-mail: business_press@rbc.ru
Директор издательского дома «РБК»: 
Ирина Митрофанова

Корпоративный коммерческий директор: 
Людмила Гурей
Коммерческий директор 
издательского дома «РБК»: 
Анна Брук 
Директор по корпоративным 
продажам LifeStyle: 
Ольга Ковгунова
Директор по рекламе сегмента авто: 
Мария Железнова

Директор по маркетингу: 
Андрей Сикорский
Директор по распространению: 
Анатолий Новгородов
Директор по производству: 
Надежда Фомина

Подписка по каталогам:
«Роспечать», «Пресса России», 
подписной индекс: 19781
«Почта России», подписной индекс: 24698

Подписка в редакции:
Телефон: (495) 363-1101 
Факс: (495) 363-1159

Этот номер отпечатан 
в ОАО «Московская газетная типография»
123995, г. Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1

Заказ №  1396 
Тираж: 80 000

Номер подписан в печать в 22.00
Свободная цена

Перепечатка редакционных материалов 
допускается только по согласованию 
с редакцией. При цитировании ссылка 
на газету РБК обязательна.

© «БизнесПресс», 2018

Материалы на таком фоне опубликованы 
на коммерческой основе.

2      Н О В О С Т И       Кампания.
Здравоохранение

Сергей Собянин будет вести агитацию среди голосовавших 

за Владимира Путина

Президентское 
районирование
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Сергей Собянин будет вести 
избирательную кампанию 
в первую очередь в тех райо-
нах столицы, где на выборах 
18 марта Владимир Путин 
получил высокий результат. 
Штаб мэра надеется добить-
ся там высоких показателей 
по явке и голосам «за».

Мэр Москвы Сергей Собянин как 
кандидат в мэры будет вести кам-
панию по мобилизации электора-
та прежде всего в тех столичных 
районах, где на выборах главы 
государства Владимир Путин по-
лучил высокий результат. Об этом 
РБК рассказали три источника, 
близких к мэрии Москвы.

Работа будет вестись в первую 
очередь там, где результат Путина 
был выше или чуть ниже, чем сред-
ний по Москве, рассказывает один 
из собеседников РБК. В таких рай-
онах столичные власти рассчиты-
вают добиться более высокой явки, 
говорит другой источник.

Кроме того, внимание будет об-
ращаться на те районы, где по срав-
нению с выборами 2012 года Путин 
получил наибольший прирост го-
лосов, добавляет собеседник.

Средний результат Владимира 
Путина в Москве по итогам пре-
зидентских выборов составляет 
70,88%. Из 128 районов результат 
выше среднего показали 64. Са-
мый высокий результат глава го-
сударства получил в районе Старое 
Крюково (75,22%), самый низкий — 
в Гагаринском районе (62,76%).

Собянин на мэрских выборах 
2013 года набрал более 51%, заняв-
ший второе место оппозиционер 
Алексей Навальный получил более  
27%, явка составила 32%.

РБК направил запрос пресс-се-
кретарю Собянина Гульнаре Пень-
ковой с просьбой прокомментиро-
вать информацию об агитацион-
ной работе мэра в Москве.

Минус центр

Сергей Собянин в районах, на 
которые решено делать ставку, 
может рассчитывать на наиболее 
благоприятные показатели: даже 
если рейтинг самого мэра там ока-
жется ниже среднего, у него есть 
потенциал нарастить его за счет 
избирателей, проголосовавших за 
президента, объясняет источник 
РБК. По сравнению с президент-
скими выборами 2012 года в этом 
марте за Путина проголосовали на 
1,2 млн москвичей больше, хотя 
часть из них являются сторонни-
ками оппозиционных партий, до-
бавляет один из близких к мэрии 
собеседников РБК.

В первую очередь упор в мо-
билизационной кампании Собя-

нина нужно делать на юг, юго-во-
сток, восток, большую часть севе-
ро-востока, отчасти север столи-
цы, а также Зеленоград, говорит 
источник. Есть 30–40 районов, где 
президент получил самые низкие 
результаты, и рейтинги Собянина 
там тоже низкие — в таких районах 
мэрия не намерена прикладывать 
значимых усилий для мобилиза-
ции граждан, рассказывает один из 
собеседников, близких к столич-
ным властям. «В мэрии пока нет 
решения, что делать с этими рай-
онами: есть понимание, что Со-
бянину будет трудно там добить-
ся хороших результатов», — гово-
рит источник РБК.

Традиционно более низкие по 
сравнению с другими территория-
ми показатели по итогам прези-
дентской кампании были в Цен-
тральном округе столицы, ряде 
районов юго-запада, севера, запада.

После того как Собянин объявил 
о намерении участвовать в выбо-
рах, мероприятия с его участием, 
касающиеся улучшения условий 
жизни конкретных районов, про-
ходили, за отдельными исключе-
ниями, именно там, где Путин по-
лучил результат выше или макси-
мально близкий к среднему.

19 июня Собянин посетил мо-
дернизированные Люберецкие 

очистные сооружения, главная 
цель реконструкции которых за-
ключалась в устранении неприят-
ных запахов. Восточные и юго-во-
сточные районы хорошо голосова-
ли за Владимира Путина. В Некра-
совке, где находится сам очистной 
комплекс, за президента отдали 
голоса 73,71% москвичей.

28 июня глава столицы открыл 
флагманский центр госуслуг «Мои 
документы» с 50 окнами приема 
рядом с метро «Теплый Стан». 
В Теплом Стане за Путина отдали 
голоса 70,13% москвичей.

29 июня Собянин посетил Тро-
ицкий и Новомосковский админи-
стративные округа. В Троицке за 
президента отдали голоса 74,82% 
граждан, в Новой Москве — 73,58%, 
в поселении Сосенском — 73,44%. 
В этот же день Собянин объявил об 
открытии движения по новой до-
роге МЗ «Украина». Результат Пу-
тина в Южном Бутово — 72,55%.

Логичная идея

Электоральная статистика имеет 
важное значение для определе-
ния стратегии выборной кампа-
нии, территорий, приоритетных 
для работы, и направлений са-
мой работы, говорит глава Фонда 
развития гражданского общества 

Константин Костин. «Но будет 
заблуждением считать, что есть 
районы, в которых работа ве-
стись не должна, поскольку базо-
вый электорат Собянина живет 
во всех районах Москвы. А для 
любого кандидата первоочеред-
ная задача — мобилизовать свой 
базовый электорат»,  — поясня-
ет он. Важно также привлечь так 
называемых ситуативных, то есть 
неопределившихся, избирателей, 
добавляет эксперт.

«Под зонтиком рейтинга Пу-
тина существует вся наша систе-
ма власти, все остальные рейтин-
ги в большей или меньшей сте-
пени производные от рейтинга 
президента. Это касается и Собя-
нина, хотя у него есть собственная 
группа поддержки, которая счи-
тает, что он много сделал для Мо-
сквы», — говорит политолог Кон-
стантин Калачев. Поэтому сама 
идея стимулировать явку там, где 
результат за Путина был более вы-
соким, чтобы получить хороший 
результат за Собянина, логична, 
заключает эксперт. Явка на сего-
дняшний день — это главная про-
блема московских властей, напо-
минает Калачев. Очевидно, мэрия 
решила не переубеждать против-
ников, а мобилизовать лояльных, 
полагает он. 

К А М П А Н И Я

В 30–40 районах Москвы, где рейтинги Сергея Собянина самые низкие, мэрия не намерена 
прикладывать значимых усилий для мобилизации граждан
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Здравоохранение

Международные фармкорпорации отчитались о выплатах российским медикам

Врачи подсели на лекарства
ДАДА ЛИНДЕЛЛ, 
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ, 
МАРИЯ КОКОРЕВА, 
ЮЛИЯ ЛЫМАРЬ

Российские врачи успешно 
зарабатывают на сотрудниче-
стве с западными производи-
телями лекарств. В 2017 году, 
как подсчитал РБК, не менее 
41 тыс. специалистов получи-
ли от компаний фарминду-
стрии более 3,3 млрд руб.

Перемещенные 
ценности

РБК составил рейтинг россий-
ских врачей, получивших в про-
шлом году наибольшие выплаты 
от производителей лекарств. 
Эти расчеты сделаны на основе 
отчетов 36 международных фар-
мацевтических компаний об их 
выплатах в 2017 году российским 
врачам и организациям здраво-
охранения.

Такие данные уже третий год 
подряд раскрывают фармпроиз-
водители, работающие на рос-
сийском рынке и входящие в Ас-
социацию международных фар-
мацевтических производителей 
(AIPM). Это отраслевое объеди-
нение, в свою очередь, является 
членом Европейской федерации 
фармацевтической промышлен-
ности и ассоциаций, которая обя-
зывает своих участников публи-
ковать ежегодные отчеты о так 
называемой передаче ценностей. 
В них, в частности, указывается, 
какую сумму и за какую услугу по-
лучил конкретный врач. Это мо-
жет быть оплата регистрацион-
ных взносов за участие специа-
листа в конференции, компенса-
ция ему транспортных расходов, 
вознаграждение за оказанную 
консультацию. Отчитаться о та-
ких выплатах члены AIPM дол-
жны были до 30 июня.

В прошлом году 36 фармком-
паний перечислили в адрес как 
минимум 41 тыс. специалистов 
свыше 3,3 млрд руб., подсчитал 
РБК. При этом детально распи-
саны выплаты только 8 тыс. вра-
чей — вместе они получили около 
545 млн руб. По остальным спе-
циалистам информация приво-
дится только в общем виде, по-
скольку они не согласились рас-
крывать свои данные.

Самой щедрой из опубликовав-
ших отчеты фармкомпаний ока-

залась французская Ipsen — она 
перечислила в 2017 году россий-
ским врачам более 471 млн руб. 
Средняя выплата каждому спе-
циалисту тем самым составила 
355 тыс. руб. Наименьшие суммы, 
согласно расчетам РБК, выплати-
ли британская GSK и американская 
Celgene: 2,4 млн и менее 2 млн руб. 
соответственно. При этом мини-
мальный средний «чек» оказал-
ся у венгерской Egis — 23 тыс. руб. 
при общих выплатах 75,8 млн руб. 
Имена 3,3 тыс. работников здра-
воохранения, с которыми сотруд-
ничает компания, не раскрывают-
ся. Для сравнения: у GSK и Celgene 
средний платеж равняется 110 тыс. 
и 70 тыс. руб.

Список 
миллионеров

Выплаты 1 млн руб. и более по-
лучили 25 российских специа-
листов, причем восемь из них — 
кардиологи, свидетельствуют 
расчеты РБК. Возглавила полу-
чившийся рейтинг врач столич-
ной косметологической клинки 
Supernova Алена Саромыцкая, 
которой французская Ipsen в про-
шлом году заплатила (в основном 
за оказанные услуги и консульта-
ции) почти 3,4 млн руб. Правда, 
в своем отчете производитель 
местом работы специалиста, яв-
ляющегося сертифицированным 
тренером Ipsen, указал волго-
градскую клинику пластической 
хирургии «Ассоль».

Саромыцкая подтвердила РБК, 
что получает гонорары от Ipsen, 
отказавшись уточнить сумму го-
норара за отдельную лекцию или 
участие в конференции. «Я не 
подсчитывала, сколько в целом 
получила от этой компании, — за-
явила косметолог. — Я сотрудни-
чаю с несколькими компаниями, 
я международный тренер, вхожу в 
топ-10 и читаю лекции не только 
в России, но и за рубежом».

Подобное сотрудничество с 
фармкомпаниями взаимовыгод-
но, говорит Саромыцкая. По ее 
словам, в большей степени в нем 
заинтересованы именно произ-
водители лекарств: специали-
стам, к мнению которых прислу-
шиваются другие врачи, они го-
товы платить большие гонорары.

Подтвердил факт получения 
гонораров от Takeda и AstraZeneca 
и руководитель сосудистого цен-
тра столичной городской кли-

нической больницы № 51 Дми-
трий Затейщиков. Он занимает 
в рейтинге второе место с 2 млн 
руб. вознаграждения. Большая 
часть этих денег уходит на опла-
ту проживания и перелеты, мень-
шую составляют непосредствен-
но гонорары за лекции. По сло-
вам Затейщикова, как правило, 
вознаграждение за одну лекцию 
оставляет около 25 тыс. руб. До-
ход Затейщикова по основному 
месту работы за прошлый год — 
1,4 млн руб.

«Большинство фармкомпа-
ний приглашают прочитать лек-
ции для саморекламы, но некото-
рые из них, в том числе Takeda и 
AstraZeneca, организуют лекции 
для обучения других врачей, ко-
гда я, например, рассказываю о 
заболевании, при котором при-
меняется лекарство компании», — 
рассказал Затейщиков.

Большая часть денег фармком-
паний уходит на перелеты, кон-
статирует врач Государственного 
научного центра колопроктоло-
гии Алексей Веселов (шестое ме-
сто в рейтинге с суммарным до-
ходом 1,8 млн руб. от пяти ком-
паний). Он объясняет итоговую 
сумму тем, что часто летает в Си-
бирь и на Дальний Восток. Во вре-
мя поездок, по словам Веселова, 
он читает лекции и проводит ма-
стер-классы по диагностике и ле-
чению воспалительных заболева-
ний кишечника. Гонорар за одну 
лекцию — 11–20 тыс. руб.

«Дополнительная 
нагрузка»

Из 36 отчитавших фармпроиз-
водителей все, за исключением 
«Р-Фарма», являются междуна-
родными корпорациями. Ме-
жду тем, согласно данным DSM 
Group, на российском рынке 
отечественные производители 
лекарств по своему количеству 
лишь незначительно уступают 
иностранным — 600 против 700. 
В 2017 году российские лекарства 
занимали 28,5% рынка в денеж-
ном выражении и 58,7% — в нату-
ральном. Сколько платят врачам 
отечественные производители, 
неизвестно.

Выплаты врачам со сторо-
ны фармацевтических компа-
ний в России запрещены еще с 
2011 года, когда был принят за-
кон «Об основах охраны здоро-
вья граждан в  РФ», напомина-
ет директор НИИ организации 
здравоохранения и медицинско-
го менеджмента столичного де-
партамента здравоохранения Да-
вид Мелик-Гусейнов. По его сло-
вам, сейчас, чтобы представитель 
фармкомпании встретился со 
специалистом, необходим при-
каз от менеджмента медицин-
ского учреждения. Личные встре-
чи фармпредставителя и врача 
практически исключены  — это 
всегда проведение круглых сто-
лов. Но, признает Мелик-Гусей-
нов, фармкомпании имеют право 
взаимодействовать с врачами для 
подготовки совместных научных 
работ и исследований.

«Лично для меня это (сотруд-
ничество с фармкомпаниями. — 
РБК) возможность доводить до 
дальних регионов технологии из 
центра, рассказывать об органи-
зации медпомощи пациентам», — 
утверждает Веселов. Затейщиков 
говорит, что сотрудничает с про-
изводителями лекарств из «инте-
реса к научным работам».

Весомый процент

Выплаты фармкомпаний россий-
ским врачам могут составлять по-
чти 1% от государственных расхо-

дов на оплату труда медицинским 
специалистам высшей категории, 
подсчитал РБК. Среднемесячная 
зарплата врачей-бюджетников 
в целом по стране составила, по 
данным Росстата, в 2017 году 
56,4 тыс. руб., а средняя числен-
ность врачей — 566 тыс. человек. 
Таким образом, зарплатный фонд 
врачей, который брался из госу-
дарственного бюджета, за весь 
2017 год можно оценить примерно 
в 383 млрд руб.

Размер зарплаты российских 
врачей здесь ни при чем, нельзя 
сказать, что они вынуждены ис-
кать возможности для дополни-
тельного заработка, говорит спе-
циалист Национального иссле-
довательского центра онкологии 
им. Н.Н. Блохина Илья Покатаев 
(получил от французской Sanofi в 
2017 году 1,1 млн руб.). «В соответ-
ствии с контрактом выполняется 
работа, за которую и платятся го-
норары», — пояснил врач.

С 16 специалистами, фигу-
рирующими в получившемся 
рейтинге, оперативно связаться 
не удалось. 

При участии 
Анастасии Демидовой, 
Ивана Ткачёва, 
Евгения Тарасенко

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е

Топ-10 российских врачей,  
получивших наибольшее вознаграждение от фармкомпаний

Специалист Город Специальность
Полученная 
в 2017 году сумма 
от фармкомпаний, руб.

Компании, 
осуществившие выплаты

Алена Саромыцкая Волгоград косметолог 3 399 026 Ipsen

Дмитрий Затейщиков Москва кардиолог 2 043 942 Takeda, AstraZeneca

Елена Бирюкова Москва эндокринолог 1 997 470 Eli Lilly

Игорь Фомин Нижний Новгород кардиолог 1 938 659 Servier, Sanofi, AstraZeneca

Елена Саютина Москва кардиолог 1 910 242 Boehringer Ingelheim

Алексей Веселов Москва колопроктолог 1 836 473 UCB, Bayer, Takeda, Shire, MSD

Татьяна Дубинина Москва ревматолог 1 821 930 Novartis Pharma, Pfizer, MSD

Александр Мелехов Москва кардиолог 1 809 089 Takeda

Мария Волкова Москва онколог 1 749 375 Eisai, Sanofi, Novartis Pharma, 
F. Hoffmann-La Roche

Станислав Янишевский Санкт-Петербург невролог 1 707 631 Boehringer Ingelheim, Ipsen

Источники: отчеты фармкомпаний о передаче ценностей специалистам здравоохранения; расчеты РБК

Сопоставимо с Германией

Россия является круп-
ным и значимым рынком 
для международных 
фармпроизводителей. 
Это подтверждают, 
к примеру, отчеты 
американской AbbVie 
о передаче ценностей 
специалистам здра-
воохранения в разных 
странах.
В России она выплатила 
в 2017 году как минимум 

557 российским вра-
чам почти 54 млн руб. 
При этом подробно рас-
крываются лишь платежи 
126 специалистам на 
8,6 млн руб. В Германии 
фармпроизводитель 
перечислил 1,4 тыс. 
врачам €1,5 млн, что со-
ответствует 99 млн руб. 
по среднему курсу ЦБ 
за прошлый год. В не-
мецком отчете детализи-

рованы выплаты 796 спе-
циалистам на €1,1 млн 
(72,6 млн руб.). В Фин-
ляндии AbbVie заплатила 
в 2017 году 309 врачам 
€328 тыс. (21,7 млн руб.), 
из них подробно распи-
саны взаимоотношения 
с 295 специалистами, 
получившими €321 тыс. 
(21,2 млн руб.). В Поль-
ше компания профинан-
сировала 210 врачей, 

из которых 80 дали 
согласие на подробное 
раскрытие информа-
ции. Выплаты соста-
вили 289 тыс. злотых 
и 164 тыс. злотых, что со-
ответствует 4,5 млн 
и 2,5 млн руб.

Переключились 
на чиновников

Фармкомпании отошли от агрес-
сивного маркетинга, который был 
свойственен рынку в 1990–2000-х 
годах, считает Давид Мелик-Гусей-
нов. Сейчас компании, которые 
производят рецептурные иннова-
ционные препараты, переключили 
свою активность на чиновников, 
принимающих решения о госу-
дарственных закупках. Речь идет, 
например, о затратах на сбор 
доказательств, которые форми-
руют позицию государственной 
системы в отношении лекарства — 
фармакоэкономическое досье 
на препарат.
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Почему США уступили юг Сирии правительственным войскам

Вашингтон дал «сдачу»
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Россия и Иордания обсудили 
рост напряженности в зоне 
совместной ответственности с 
США на юге Сирии. Вашингтон 
снизил поддержу оппозиции 
в этом и других районах, это 
может говорить о желании США 
выйти из Сирии, отмечают 
наблюдатели.

Переговоры 
о южной зоне

В Москве в среду, 4 июля, прошли 
переговоры министров иностран-
ных дел России и Иордании Сер-
гея Лаврова и Аймана ас-Сафади, 
центральной темой которых стало 
урегулирование ситуации в зоне 
деэскалации на юго-западе Сирии, 
на территориях, прилегающих к 
Иордании и Израилю. С конца июня 
именно в этой зоне разворачивают-
ся самые активные боевые действия 
в стране.

Министры отметили необходи-
мость и дальше выполнять соглаше-
ние о прекращении огня в южной 
зоне, в которую входят три сирий-
ские провинции — Дераа, Эль-Ку-
нейтра и Эс-Сувейда. О ее созда-
нии было объявлено год назад, в 
июле, после переговоров президен-
тов России и США Владимира Пути-
на и Дональда Трампа на саммите 
G20 в Гамбурге. Гарантом прекраще-
ния огня между сирийской армией 
и умеренной оппозицией помимо 
России и США стала Иордания.

В результате совместной рабо-
ты гарантов на границе с Израилем 
должны остаться только сирийские 
правительственные силы, сказал 
Лавров.  

Ситуация в южной зоне деэска-
лации обострилась около двух не-
дель назад, когда сирийская армия 
при поддержке российской авиа-
ции начала наступление на позиции 
боевиков. Совместные сирийско-
российские действия стали ответом 
на провокации со стороны террори-
стов, пояснил на пресс-конферен-
ции Лавров. По его словам, некото-
рые контролируемые США фракции 
вооруженной оппозиции участвуют 
в боевых действиях на стороне тер-
рористов, которые контролируют 
40% южной зоны деэскалации.

Миротворческие усилия 
России

Российские военные продолжают 
вести переговоры с вооруженны-
ми формированиями в южной 
зоне, сказал Лавров. По данным 
российского Центра по примире-
нию враждующих сторон в Сирии, 
27 населенных пунктов в трех про-
винциях добровольно перешли на 
сторону сирийского правительства 
на прошлой неделе. Последними 
заключили перемирие с Дама-
ском боевики группировки «Ша-
баб ас-Сунна», контролирующие 
город Бусра аш-Шам к востоку от 
Дераа. Боевики уже начали сда-
вать сирийским властям технику 
и тяжелое вооружение, утвержда-

ет сирийское информационное 
агентство SANA. 

Наличие таких договоренностей 
подтвердили в разговоре с РБК 
представитель «Сирийской свобод-
ной армии» (ССА) в провинции Де-
раа Фаузи Абу аль-Абд и член воен-
ного совета ССА Айман аль-Асеми. 
Тем не менее оба оппозиционера 
сообщили, что боевики не собира-
ются покидать город и уезжать в 
провинцию Идлиб, куда ранее эва-
куировали сдавшихся Дамаску бое-
виков из Восточной Гуты и зоны к 
северу от Хомса.

Вашингтон призывал все сто-
роны придерживаться прекраще-
ния огня.  Айман аль-Асеми ранее 
в разговоре с РБК сетовал на отсут-
ствие поддержки со стороны США. 
По его словам, из Вашингтона ли-
деры ССА получили послание, в ко-
тором их призвали рассчитывать на 
собственные силы в борьбе против 
сирийской армии и не полагаться на 
возможность военного вмешатель-
ства американцев. Тогда аль-Асе-
ми отметил: в оппозиции считают, 
что активизация боевых действий 
в Дераа стала результатом догово-
ренностей между Россией, США и 
Израилем.

Сближение 
правительства с курдами

Снижение вовлеченности США в 
сирийский конфликт подтверждают 
и сообщения о начавшихся перего-
ворах между правительством Сирии 
и преимущественно курдскими 
«Демократическими силами Си-
рии» (SDF), которые на протяжении 
всего конфликта поддерживались 
Вашингтоном в борьбе с ИГ (запре-
щена в России) и противостоянии с 
сирийской армией. Курдские силы 
контролируют территории к востоку 
от реки Евфрат.

По данным сирийской ежеднев-
ной газеты Al-Watan, высокопостав-
ленные представители официально-
го Дамаска и курдские ополченцы 
уже провели серию встреч в столице 
Сирии и городе Камышлы и даже до-
стигли некоторых договоренностей. 
Как сообщает издание, курды согла-
сились снять на подконтрольных им 
территориях курдские официаль-
ные знаки и флаги, а также изобра-
жения Абдуллы Оджалана, основа-
теля «Рабочей партии Курдистана» 
(РПК), признанной в Анкаре терро-
ристической организацией. Кроме 
того, по данным Al-Watan, на встре-

чах было согласовано отступление 
курдских ополченцев со всех под-
контрольных им территорий в про-
винцию Хасака. В этой провинции 
будут созданы совместные с прави-
тельственными войсками контроль-
но-пропускные пункты.

Другие СМИ, в том числе сирий-
ский портал Muraselon, со ссылкой 
на свои источники сообщают, что 
соглашение также включает присо-
единение части курдских ополчен-
цев к сирийской армии, передачу 
нефтяных и газовых месторожде-
ний под управление Министерства 
нефти Сирии, а также сдачу прави-
тельственным войскам четырех по-
граничных переходов — Телль-Ко-
жар и Сималка  на границе с Ираком, 
Аль-Дербасие и Рас-аль-Айн на ту-
рецко-сирийской границе. Взамен 
курды потребовали включить курд-
ский язык в образовательную про-
грамму в местах проживания мень-
шинства, а также назначить своих 
людей на высокие должности в Ми-
нистерстве нефти.

Представители курдской автоно-
мии на севере Сирии в разговоре с 
РБК опровергли наличие каких-ли-
бо контактов с правительством Си-
рии. «До сегодняшнего дня нет ни-

каких официальных переговоров 
между Дамаском и властями авто-
номии на севере Сирии», — заявил 
РБК советник руководства курдской 
партии «Демократический союз» 
(PYD) Сиханок Дибо. В сообщении 
Центра дипломатических отноше-
ний курдской автономии информа-
цию в СМИ  о контактах с сирийским 
правительством назвали пропаган-
дистской кампанией.

Ранее президент Сирии Башар 
Асад в интервью телеканалу RT при-
грозил курдам военной силой, если 
они откажутся от переговоров.

План выхода из Сирии

Сирийский север и восток движут-
ся к преобразованиям, которые 
могут привести к постепенному 
возвращению власти [Дамаска] в 
этих районах страны, пишет бази-
рующаяся в Лондоне арабоязычная 
газета Al-Araby al-Jadeed. Издание 
указывает, что курды озабочены 
сложившимся недавно америка-
но-турецким взаимопониманием, 
которое позволило Анкаре бес-
препятственно выбить курдов из 
Африна на северо-востоке Сирии и 
договориться с США о совместном 
патрулировании освобожденного 
курдами Манбиджа на северо-во-
стоке провинции Алеппо.

Сдача Вашингтоном юга Сирии 
под контроль правительственных 
войск, как и начавшиеся перегово-
ры между SDF и Дамаском, — звенья 
одной цепи, уверен эксперт Россий-
ского совета по международным 
делам Кирилл Семенов. «Види-
мо, Вашингтон дал понять сирий-
ским курдам, что им следует рас-
считывать только на собственные 
силы», — считает Семенов. По мне-
нию эксперта, отказ Вашингтона 
от поддержки курдов на севере и 
оппозиции на юге приведет к по-
степенному установлению прави-
тельственного контроля над этими 
территориями, Россия должна бу-
дет взять на себя обязательство не 
допустить возрождения ИГ и уси-
ления присутствия Ирана в Сирии.

О том, что США могут уступить 
контроль над южной зоной деэс-
калации правительственным вой-
скам и их союзникам, а впослед-
ствии вывести американских во-
енных из Сирии, сообщал 28 июня 
CNN со ссылкой на два источника в 
администрации Трампа. Президент 
США еще в марте говорил о намере-
нии как можно быстрее вывести во-
енных. Это желание Трампа вызвало 
обеспокоенность у союзников США 
в Сирии, в том числе у SDF, отмеча-
ет CNN. Трамп рассчитывает, что 
он сможет на саммите в Хельсинки 
16 июля заключить сделку с прези-
дентом России Владимиром Пути-
ным о так называемой зоне отчу-
ждения на юго-западе Сирии, кото-
рая позволит США выйти из Сирии 
как можно скорее, рассказал зна-
комый с ситуацией источник CNN. 
Лавров в среду подтвердил, что весь 
комплекс вопросов по Сирии, вклю-
чая тему боев в южной зоне деэска-
лации , будет обсуждаться президен-
тами в Хельсинки. 

На встрече министры иностранных дел России и Иордании Сергей Лавров (справа) и Айман 
ас-Сафади отметили необходимость и дальше выполнять соглашение о прекращении огня в южной 
зоне, в которую входят три сирийские провинции
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Жилищное строительство переходит на новую схему привлечения средств граждан

Под дольщиков подвели 
банковский фундамент
АННА МИХЕЕВА, 
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
НАДЕЖДА ФЕДОРОВА

С начала июля риски новых 
дольщиков принимают на 
себя банки, которые будут 
кредитовать застройщиков 
и хранить деньги покупателей 
жилья на своих счетах. Однако 
новая схема финансирования 
строительства так до конца 
и не проработана.

Президент Владимир Путин под-
писал закон о новой схеме привле-
чения средств граждан на строи-
тельство жилья, информация об 
этом опубликована на портале 
правовой информации 3 июля. 
Поправки в закон об участии в до-
левом строительстве многоквар-
тирных домов предусматривают 
новые правила финансирования 
строительной отрасли и продажи 
квартир. Девелоперы жилой не-
движимости лишаются возмож-
ности привлекать средства доль-
щиков напрямую, и это означает, 
что 1–1,5 трлн руб., поступающих 
ежегодно от физлиц, должны быть 
компенсированы из других источ-
ников, в частности банковскими 
кредитами.

Согласно одобренным прези-
дентом поправкам, все строитель-
ные компании с 1 июля 2018 года 
могут привлекать средства доль-
щиков для строительства новых 
жилых домов только на отдельные 
банковские счета, которые будут 
строго контролироваться. Через 
год после перехода на банковское 
сопровождение обязательной ста-

нет норма привлечения средств 
населения на строительство через 
счета эскроу в банках. Деньгами на 
эскроу-счетах не смогут распоря-
жаться ни банки, ни дольщики до 
сдачи объекта в эксплуатацию.

В целом банки уже готовы осу-
ществлять сопровождение строи-
тельства жилых домов и ведение 
счетов эскроу, отметили в пресс-
службе регулятора. Пока всего 
55 банков уполномочены работать 
с этим механизмом, но их число бу-
дет расти. Строительные компании 
уже имеют возможность привле-
кать средства дольщиков на счета 
эскроу в банках на время строи-
тельства объектов.

Уменьшить риски

Строительная отрасль — сейчас са-
мая высокорисковая для банков. 
В последнем отчете ЦБ о стабиль-
ности банковского сектора гово-
рится, что доля кредитов четвертой 
и пятой категорий качества (про-
блемные и безнадежные) здесь са-
мая большая (по четвертой катего-
рии требуется резерв не менее 51% 
от суммы долга, а пятая категория 
резервируется на все 100%). В не-
движимости доля плохих ссуд ра-
стет как по рублевой, так и по ва-
лютной задолженности: с 1 октября 
2017 года по 1 апреля 2018 года доля 
таких кредитов выросла до 25,3% 
по кредитам в рублях и до 23,6% — 
в иностранной валюте. При этом 
доля строительства в  кредитном 
портфеле банков за три года умень-
шилась на два процентных пункта 
и на 1 января 2018 года составила 
5,6%, или 1,7 трлн руб.

В Минстрое РБК не сообщили, 
какой объем инвестиций в строи-
тельство приходится на деньги 
дольщиков.  Открытой статистики 
по этим данным нет, но политики 
иногда их приводят. Так, в июне 
Владимир Путин сказал, что в Рос-
сии действует «свыше 1,1 млн до-
говоров долевого строительства, 
и объем денег, который там нахо-
дится, — 3,4 трлн руб.». Ежегодно 

люди отдавали напрямую застрой-
щикам не менее 1,5 трлн руб., за-
являл глава думского комитета по 
финрынку Анатолий Аксаков. По 
оценке компании «Метриум», по-
купатели направляют в долевое 
строительство около 1 трлн руб. в 
год. Эта оценка складывается из 
данных Росстата об объеме средств, 
привлеченных в долевое строи-
тельство, и данных ЦБ об объеме 
ипотечных средств, привлеченных 
под залог прав участника долевого 
строительства: в 2017 году это 321 

млрд руб. и 661,2 млрд руб. соот-
ветственно.

За счет размещения средств 
дольщиков на счетах эскроу у бан-
ков появляется источник долго-
срочного фондирования и став-
ка по кредитам для застройщиков 
может быть ниже текущей, считают 
в ЦБ. Банки при этом смогут креди-
товать застройщиков, как и сейчас, 
проводя оценку проектов.

Но механизмы функционирова-
ния новой схемы финансирования 
еще не до конца проработаны. Бан-
ки ожидают методических указаний 
о порядке проверки банком застрой-
щиков и разъяснений о специфике 
банковского сопровождения про-
ектов с разрешением на строитель-
ство, полученным до 1 июля 2018 
года, сообщили РБК в пресс-службе 
ВТБ. Кроме того, банки сейчас рабо-
тают над усовершенствованием сво-
ей экспертизы строительных проек-
тов, отметили в «ФК Открытие».

«Продвинутый подход»

Чтобы сделать кредитование 
строительной отрасли для банков 
более привлекательным, рассма-
тривается комплекс мер. Напри-
мер, в будущем предполагается 
создать механизм предоставления 
гарантий по кредитам застрой-
щикам от АО «Дом.РФ» (бывшее 
Агентство по ипотечному жилищ-
ному кредитованию), а также раз-
работать стандарты качества дея-
тельности, характеристик и требо-
ваний к застройщикам, рассказали 
РБК в пресс-службе ЦБ. Агентство 
по ипотечному жилищному креди-
тованию («Дом.РФ») будет предо-
ставлять гарантии, а банки будут 
иметь преференции с точки зре-
ния нагрузки на капитал (коэффи-
циент риск/вес) и формирования 
резервов, рассказал РБК источник, 
знакомый с ходом обсуждений. По 
его словам, механизм гарантий и 
конкретные показатели обсужда-
ются с экспертным сообществом. 
Гарантии «Дом.РФ» по кредитам 
застройщиков должны обеспечить 
плавный переход на проектное фи-
нансирование строительства жи-
лья и сгладить цикличность, свя-
занную с аппетитом банков к рис-
ку, а также обеспечить непрерыв-
ность финансирования отрасли, 
отметил собеседник РБК.

Регулятор также предлагает бан-
кам формировать резервы по кре-
дитам на финансирование доле-
вого строительства на основе вну-
тренних рейтингов (IRB-подход, 
«продвинутый подход») по стан-
дарту «Базель II». Смысл «продви-
нутого подхода» в том, чтобы оце-
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1,7 
трлн руб. руб. в корпоративном 
кредитном портфеле банков 
приходится на строительство, 
по данным на 1 января 2018 года, это 
5,6% от всего портфеля (на начало 
2015 года доля составляла 7,6%)

17,9% 
— доля просроченной 
задолженности в общем 
объеме кредитов 
на строительство, 
выданных банками 
юрлицам, по данным 
на 1 января 2018 года. 

15,8% 
она составляла 
на 1 января 2017 года, 

14,9% 
— на 1 января 2016 года

Около 
 1 трлн 
руб. вложили покупатели 
недвижимости в долевое 
строительство в 2017 
году, по оценке 
«Метриум», из них 

661,2 
млрд 
руб. — ипотечные кре-
диты, привлеченные под 
залог прав участника 
долевого строительства

315 
млрд руб. кредитов 
для покупки жилья 
на первичном рынке 
было выдано с января 
по май 2018 года, это 
на 49% больше, чем за тот 
же период 2017 года

46,2 
млн кв. м жилья 
в многоквартирных 
домах было введено 
в эксплуатацию в 2017 
году, 50,7 млн кв. м — 
прогноз на 2018 год

Вложения в жилищное строительство в цифрах 

Источники: ЦБ, Единая информационная система жилищного строительства, РБК
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нить кредитный риск ретроспек-
тивно за много лет на основании 
накопленной в банке статистики 
по обслуживанию выданных ссуд, 
построить на основе этого анали-
за модель и начислять резервы на 
возможные потери по ссудам исхо-
дя из рисков, которые рассчитыва-
ет эта модель. В отношении креди-
тов на основе внутренних рейтин-
гов предполагается не применять 
повышенные нормы резервирова-
ния при отсутствии платежей свы-
ше двух лет и не проводить оценку 
реальности деятельности заемщи-
ка. Регулятор считает, что это даст 
возможность банкам наращивать 
объемы проектного финансирова-
ния, в том числе в жилищной сфе-
ре. ЦБ обещает рассмотреть вопрос 
о внедрении этого подхода до кон-
ца 2018 года.

ЦБ планирует облегчить банкам 
жизнь тем, что им не придется со-
здавать резервы по кредитам за-
стройщикам по формальным при-
знакам, как это было до сих пор, а 
только в случае, если у застройщи-
ка действительно есть финансовые 
проблемы или трудности с реали-
зацией проекта, объясняет стар-
ший директор Fitch Александр Да-
нилов. «Соответственно, резервы 
не будут давить на капитал, и бан-
ки в большей мере смогут наращи-
вать кредитование», — отмечает он.

Сейчас требования ЦБ к резер-
вированию и стоимости залога 
при кредитовании застройщиков 
выше, чем при кредитовании дру-
гих отраслей. Как отмечает пред-
седатель правления корпорации 
«Баркли» Леонид Казинец, после 
полного отказа от договоров до-
левого участия с застройщиками 
возможность финансирования 
строительства жилья, а значит, 
и  объем его ввода будут полно-
стью зависеть от тех мер, которые 
ЦБ примет, чтобы этот процесс 
был максимально доступным для 
компаний.

Минусы для банков

Новая схема финансирования 
строительной отрасли может при-
вести к повышению некоторых 
рисков для  банковского сектора, 
считают в Сбербанке. «Кредитова-
ние с применением счетов эскроу 
позволит нарастить банкам кре-
дитный портфель, а рынок ста-
нет более прозрачным, — говорит 
директор дивизиона «Кредитные 
продукты и процессы» Сбербанка 
Сергей Бессонов. — Но минусом 
для банков станет то, что по ряду 
проектов исчезает источник упла-
ты процентов [по кредитам], ко-
торые сейчас поступают в банк за 
счет того, что застройщик продает 
квартиры дольщикам. В случае рас-
четов через счета эскроу средства 
с них до сдачи дома расходовать 
нельзя, в том числе на проценты. 
Поэтому банкам придется предо-
ставлять рассрочку по уплате про-
центов и нести большой риск, что 
эти проценты банк не получит». То 
есть часть рисков по проекту, кото-
рый застройщик перекладывал на 
дольщиков, ложится на банк.

В Сбербанке сегодня кредиту-
ется более 500 застройщиков и их 
число в новых условиях удвоит-
ся, прогнозирует Сергей Бессонов. 
Также будет увеличиваться сумма 
кредита в рамках одной сделки, так 
как основным источником финан-
сирования проектов для застрой-

щиков станут банковские кредиты.
Дополнительные риски для бан-

ков могут возникнуть при финан-
сировании проектов на начальной 
стадии, считает Александр Дани-
лов из Fitch. «Раньше банки пред-
почитали входить в проекты, ко-
гда уже была разрешительная до-
кументация и проект вышел из 
начальной стадии, то есть когда 
основные риски уже были поза-
ди, — говорит он. — И тот факт, что 
теперь банк должен следить за ис-
пользованием средств, внесенных 
на счета эскроу, оправдан, так как 
банк рискует своими деньгами в 
случае провала проекта. Поэтому 
банки могут стать более избира-
тельными».

В связи с реформой рынка до-
левого строительства выиграют в 
основном крупные игроки и гос-
банки, считает младший директор 
рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Иван Уклеин. «Небольшие бан-
ки, завязанные на девелоперские 
проекты собственников, а порой 
еще и на ипотечные кредиты физ-
лиц для покупки жилья, будут от-
сечены от доступа к этим деньгам, 
так как не смогут получить необ-
ходимый высокий рейтинг уровня 
А-», — утверждает он.

Застройщики ждут

Застройщики, в свою очередь, ждут 
разъяснений от банков. Сначала 
разъяснения нужны насчет меха-
низмов контроля  — неотъемле-
мой части банковского сопрово-
ждения. Требования к банковско-
му сопровождению для новых про-
ектов начали действовать с 1 июля, 
а для действующих разрешений на 
строительство застройщикам дает-
ся два месяца на открытие отдель-
ных расчетных счетов. В законе нет 
нормы о том, что на этот счет нуж-
но будет перевести и средства, ко-
торые уже собраны на строитель-
ство дома, говорит партнер адво-
катского бюро «Качкин и партне-
ры» Дмитрий Некрестьянов, то есть 
на нем можно будет собирать толь-
ко деньги на квартиры, которые 
еще не проданы, а контроль над 
уже привлеченными средствами 
не предусмотрен.

За год банки также должны 
определить условия проектного 
финансирования, полный пере-
ход на которое состоится после 
1 июля 2019 года. Деньги дольщи-
ков для застройщиков — это бес-
платный финансовый ресурс, по-
этому банковское финансирова-
ние сможет стать эффективным 
только при снижении банковских 
ставок по кредитам в рамках про-
ектного финансирования и ставок 
по жилищным ипотечным креди-
там, уверен заместитель генди-
ректора компании MR Group Ан-
дрей Кирсанов.

«Банки до сих пор не озвучили 
свои окончательные условия по 
кредитованию. Они ждут финаль-
ных указаний от ЦБ, а мы, в свою 
очередь, ждем финальных условий 
от банков, поэтому на данный мо-
мент можно лишь говорить о том, 
что да, оформление кредита при-
водит к удорожанию стоимости 
строительства, так как в процесс 
включается еще одна инстанция. 
Но мы надеемся, что это не повле-
чет за собой увеличения сроков 
строительства», — говорит гене-
ральный директор компании Setl 
City Илья Еременко. 

Эксперты ОЭСР оценили показатели труда 

в разных странах

Делу время, эффекта — на час
ОЛЕГ МАКАРОВ

Россия второй год попадает 
в пятерку самых работающих 
стран: в 2017 году среднее чис-
ло отработанных россиянами 
часов выросло до 1980. Однако 
по эффективности труда стра-
на неизменно остается в ниж-
ней части рейтинга ОЭСР.

В пятерке лидеров

В 2017 году россияне стали работать 
больше: каждый занятый в среднем 
провел за работой 1980 часов, что на 
шесть часов больше, чем в 2016 году, 
следует из ежегодного доклада Ор-
ганизации экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР) о труде 
и занятости. Российский показатель 
вырос впервые с 2014 года.

При этом Россия второй год за-
мыкает пятерку самых работающих 
стран, следует из данных ОЭСР по 
37 ведущим странам (хотя орга-
низация подчеркивает, что сопо-
ставлять данные между странами 
за произвольный год не слишком 
корректно, поскольку источни-
ки и методы получения этих дан-
ных разнятся). Больше, чем в Рос-
сии, в 2017 году работали только 
в Мексике, Коста-Рике, Южной Ко-
рее и Греции. Зато Россия обходит 
по этому показателю все страны 
большой семерки, включая США, 
Японию и Германию, в которых, 
согласно стереотипам, трудоголизм 
является одной из особенностей со-
циального поведения. За отчетный 
год россияне отработали на 221 час 
больше, чем в среднем работники 
в странах ОЭСР (1759 часов).

О чем говорит динамика

Больше, чем в 2017 году, россия-
не работали в 2012–2014 и 2000–
2008 годах. Пиковым по трудовой 
нагрузке стал 2007 год (1999 часов).

Показатель продолжительно-
сти фактического рабочего вре-
мени в 2015–2016 годах снизился 
из-за экономического кризиса, от-
метил научный сотрудник лабора-
тории исследований рынков тру-
да РАНХиГС Виктор Ляшок. Что-
бы снизить издержки, работода-
тели переводили сотрудников на 
неполный рабочий день, добавил 
он. Увеличение показателя отрабо-
танных часов россиян сигнализи-
рует о выходе экономики из кри-
зисного состояния и увеличении 
спроса на труд, считает Ляшок.

Росстат оценил фактическую 
продолжительность рабочего вре-

мени работников на крупных 
и средних предприятиях в 2017 году 
в 1759 часов, в 2016 году — в 1737 ча-
сов, утверждает директор Центра 
трудовых исследований ВШЭ Вла-
димир Гимпельсон. Такая слабора-
стущая динамика отработанного 
времени вовсе не говорит о том, что 
россияне стали больше работать, — 
она отражает изменения в кален-
даре праздничных и рабочих дней, 
сказал он РБК. «Это увеличение ни 
о чем не говорит, потому как от года 
в год «плавает» количество выход-
ных», — добавил Гимпельсон.

Низкая 
производительность

В отличие от количественных по-
казателей труда по «качеству ра-
боты» в определении ОЭСР Россия 
заметно отстает от ведущих стран. 
Так, по качеству трудовых доходов 
(earnings quality), под которым ОЭСР 
понимает суммарный почасовой 
заработок, выраженный в долларах 
и учитывающий степень равномер-
ности распределения доходов сре-
ди населения, Россия занимает де-
вятое место с конца с показателем 
$4,1 (меньше, в частности, у осталь-
ных стран БРИКС), согласно послед-
ним доступным данным за 2015 год. 
В среднем по ОЭСР этот показатель 
составлял $16,8.

По статистике ОЭСР, в 2016 году 
все работающие россияне за один 
час создавали $23,7 валового вну-
треннего продукта (в постоянных 
ценах); показатель за 2017 год еще 
недоступен. Для стран ОЭСР этот 

показатель в два раза выше ($47,1). 
На это двукратное отставание ука-
зывал премьер-министр Дмитрий 
Медведев в прошлом году. «Мы 
вкладываем много сил, времени, 
а на выходе — результаты весьма 
средние», — подчеркивал премьер. 
Росстат не публикует аналогичный 
показатель производительности 
труда в деньгах, а оценивает индекс 
производительности труда, харак-
теризующий ее изменение во вре-
мени. В 2015 году она снизилась на 
1,9%, а в 2016-м — на 0,3%.

Низкая эффективность труда 
в России связана с отсутствием до-
статочной конкуренции в эконо-
мике, технологическим отстава-
нием, недостаточными знаниями 
у руководителей компаний, регио-
нов и федеральных органов вла-
сти, утверждал Медведев в августе 
2017 года на заседании президиу-
ма Совета по стратегическому раз-
витию и приоритетным проектам. 
По его итогам был одобрен проект 
об увеличении производительно-
сти труда. Он предполагает работу 
по двум направлениям. Первое — 
точечные изменения в законода-
тельстве, предусматривающие под-
готовку специальных мер для рабо-
тающих людей и компаний, таких 
как налоговое стимулирование 
и оптимизация кадрового делопро-
изводства. Также запланированы 
поддержка самозанятых граждан 
и меры для повышения трудовой 
мобильности. Второе — разработ-
ка региональных программ повы-
шения производительности труда, 
поддержки занятости. 

И С С Л Е Д О В А Н И Е

24,5 24,6 23,7 23,7

46 46,4 46,9 47,1

Топ-10 стран* по среднему 
количеству рабочих часов  
в 2017 году

ВВП, создаваемый за час 
рабочего времени, 
$ в постоянных ценах

 Россия
 Страны ОЭСР в среднем

Источник: ОЭСР

В России работают много,  
но с низкой эффективностью

2257 Мексика

2179 Коста-Рика

2024 Южная Корея

2018 Греция

1980 Россия

1954 Чили

1895 Польша

1885 Израиль

1875 Латвия

1863 Португалия

2013 2014 2015 2016
* Из 37 стран, рассматриваемых 
в докладе ОЭСР.

Как считают отработанные часы 

Под средним числом от-
работанных часов ОЭСР 
понимает совокупное 
число фактически отра-
ботанных в течение года 
часов, разделенное на 
среднее число занятых 
граждан. Под фактически 
отработанными часами 

понимаются часы, от-
работанные в течение 
полного рабочего дня, 
неполного рабочего дня, 
неполного года, с учетом 
как оплачиваемой, так 
и неоплачиваемой сверх-
урочной работы, часы, 
отработанные на допол-

нительных работах, но 
не включающие нерабо-
чее время, обусловлен-
ное государственными 
праздниками, годовым 
оплачиваемым отпуском, 
болезнью, травмами 
и временной нетрудо-
способностью, декрет-

ным отпуском, отпуском 
по уходу за ребенком, 
получением школьного 
или последующего обра-
зования, забастовками, 
плохой погодой и т.д. 
Данные охватывают как 
занятых, так и самозаня-
тых работников.
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Как Сбербанк и ВТБ передадут активы оборонному банку

Капитальное завоевание 
Промсвязьбанк не будет един-

ственным уполномоченным бан-
ком для гособоронзаказа — как 
следует из документа, у головных 
исполнителей остается возмож-
ность обслуживаться в банках из 
списка уже существующих упол-
номоченных банков. В настоящее 
время список засекречен, но в со-
ответствии с последним  опубли-
кованным (на 1 ноября 2017 года) 
в число уполномоченных банков 
входили ВТБ, Сбербанк, банк «Рос-
сия», Газпромбанк, банк «Санкт-
Петербург», Новикомбанк, ВБРР, 
Россельхозбанк. 

РБК направил запросы в ЦБ, 
Минфин, Минпромторг и круп-
нейшие банки, участвующие 
в  сопровождении гособоронза-
каза, — Сбербанк, ВТБ,  Газпром-
банк и Россельхозбанк. Сбербанк 
и Минфин отказались от коммен-
тариев, остальные не ответили на 
запрос.

Поправки в закон «О государ-
ственном оборонном заказе», 
определяющие схему передачи 
в ПСБ оборонных кредитов и ка-
питала из других банков, должны 
быть приняты Госдумой в теку-
щую сессию — до 26 июля, а пе-
реход прав требований по кре-
дитам осуществлен до 1 января 
2019 года. Для того чтобы успеть, 
необходимые изменения в зако-
нодательство планируется вно-
сить не отдельным законопроек-
том, а в виде поправок ко второму 
чтению к одному из уже находя-
щихся на рассмотрении Госдумы 
законопроектов, сообщил РБК 
источник на банковском рынке и 
подтвердил источник, знакомый 
с ходом подготовки документа.

Без сопровождения 
Казначейства

Последняя версия поправок не 
предусматривают переход испол-
нителей гособоронзаказа на каз-
начейское сопровождение. В пре-
дыдущей версии законопроекта 
такой пункт был, сказали два ис-
точника РБК, знакомые с ходом 
обсуждения. Против участия Каз-
начейства в механизме финанси-
рования гособоронзаказа высту-
пили Минобороны, ЦБ и банки, 
объяснил источник РБК на бан-
ковском рынке. В то же время во-
прос об обязательном казначей-
ском сопровождении гособорон-
заказа пока остается открытым, 
утверждает источник РБК, знако-
мый с процессом согласования.

О предложении обязать ис-
полнителей гособоронзаказа пе-
ревести лицевые счета из упол-
номоченных банков в Казначей-
ство в марте рассказал глава Фе-
дерального казначейства Роман 
Артюхин. По его словам, лице-
вые счета головных исполните-
лей должны открываться в Каз-

начействе, если другой порядок 
не будет установлен Минфином и 
Минобороны. «У головного испол-
нителя есть контракт с госзаказ-
чиком, он открывает счет в Казна-
чействе, получает аванс и дальше 
«разгоняет» его по цепочке опера-
ций в опорный банк (Промсвязь-
банк. — РБК)», — описывал Артю-
хин предлагаемый механизм.

Сейчас Казначейство уже со-
провождает средства в рублях, по-
лучаемые при расчетах по гособо-

ронзаказу, но обслуживает лишь 
заказы, не идущие через уполно-
моченные банки, а таких мень-
шинство, писал РБК.

«Дикий план»

В предыдущей версии законо-
проекта, о которой рассказывали 
источники РБК, схема была бо-
лее жесткой — обеспечить пере-
дачу вместе с кредитами капита-
ла в размере 30% от суммы пере-

данных кредитов. А схема переда-
чи кредитов прописана не была. 
Тогда Сбербанк и ВТБ выступили 
против такого подхода. «Первона-
чальный план был, на мой взгляд, 
дикий», — говорил в интервью те-
леканалу РБК глава ВТБ Андрей 
Костин, отмечая, что требовать 
передачи капитала вместе с кре-
дитами от банков не очень пра-
вильный подход. «Понимаете, не 
жалко поделиться было бы, если 
бы у ВТБ и у Сбербанка сегодня 

были источники пополнения ка-
питала, как они были раньше, — 
сетовал Костин. — Сейчас эти ис-
точники закрыты из-за санкций, 
поэтому единственным источни-
ком капитала является наша соб-
ственная прибыль. Наверное, бу-
дет несправедливо, что этой при-
былью мы должны фактически 
делиться с другими».

О неготовности передавать ка-
питал в ПСБ по предыдущей схе-
ме на собрании акционеров Сбер-
банка в начале июня заявлял и его 
глава Герман Греф. «Это просто 

нереально», — отмечал он, под-
черкивая отсутствие правовых 
механизмов такой передачи. При 
этом Греф допустил возможность 
передачи субординированных 
кредитов.

«Базовый принцип состо-
ит в том, чтобы передать Пром-
связьбанку ровно столько капита-
ла, сколько потребуется для того, 
чтобы банк поставил его на ба-
ланс, не привлекая собственный 
капитал», — обозначал позицию 
правительства по этому вопро-
су в  интервью «РИА Новости» 
замминистра финансов Алексей 
Моисеев. «По моему представле-
нию, для каждого кредита будет 
своя схема», — отмечал он. 

Нерыночная схема

Эксперты затрудняются оценить 
последствия нового варианта по-
правок в закон о гособоронзака-
зе для банков, передающих обо-
ронные кредиты в Промсвязь-
банк. «Ключевой вопрос: как 
банки будут передавать капитал 
ПСБ. Без понимания этого меха-
низма невозможно оценить, ка-
кое это влияние окажет на них», — 
говорит старший директор груп-
пы по анализу финансовых орга-
низаций Fitch Ratings Александр 
Данилов.

В оборонной отрасли работают 
разные компании, но в основном 
это, конечно, хорошие заемщики, 
и понятно, что банки не видят це-
лесообразности в том, чтобы их 
отдавать еще и вместе с капита-
лом, отмечает ведущий аналитик 
S&P Екатерина Марушкевич. «Это 
совершенно нерыночная схема 
передачи кредитов», — считает 

Ф И Н А Н С Ы
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Общий объем кредитов, 

которые может получить 

новый оборонный банк, 

первый вице-премьер, 

министр финансов 

Антон Силуанов 

оценивал в 1 трлн руб.

Главы ВТБ Андрей Костин (справа) и Сбербанка Герман Греф резко выступали против передачи 
капиталов в Промсвязьбанк
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ПСБ
ВЭБ запланировал вторую волну сокращений сотрудников

Оптимизация в развитии
Ранее ВЭБ объяснял сокраще-

ния тем, что намерен существен-
но поменять подход к бизнесу и 
проблемным активам, а некото-
рые функции внутри госкорпо-
рации «могут стать избыточны-
ми для института развития».

Как ранее писал РБК, сотруд-
ники, которые покинут госкор-
порацию в рамках первой вол-
ны оптимизации штата (сокра-
щения до 1 тыс. человек) по со-
глашению сторон, получат пять 
окладов, а  также право на по-
лучение премии за 2017 год 
(если не получили ее к моменту 
увольнения) и первое полугодие 
2018 года (если банк будет ее вы-
плачивать).

Радикальное сокращение шта-
та происходит на фоне трансфор-
мации ВЭБа после прихода в гос-
корпорацию Игоря Шувалова. 
Банк планируется сделать «клю-
чевым инструментом» в реали-
зации президентского майско-
го указа. Также рассматривает-
ся вопрос о том, чтобы ВЭБ стал 

платформой для институтов раз-
вития — Российского экспортно-
го центра, агентства «Дом.РФ», 
Корпорации МСП, Фонда раз-
вития моногородов, Российско-
го фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) и Российской венчурной 
компании (РВК). Под задачи из 
майского указа, значительная 
часть которых состоит в реали-
зации инфраструктурных проек-
тов, президент России Владимир 
Путин пообещал ВЭБу докапита-
лизацию. Ее параметры пока не 
определены. На реализацию этих 
проектов ВЭБ будет просить у го-
сударства в ближайшие пять лет 
1 трлн руб., сообщало агентство 
Bloomberg.

За последние годы убыток 
ВЭБа исчислялся сотнями милли-
ардов рублей, напоминает ана-
литик Moody`s Лев Дорф. Кро-
ме расчистки баланса от баласта 
проблемных и непрофильных ак-
тивов необходимо оптимизиро-
вать и организационную струк-
туру, сокращать неэффективные 
операционные расходы, в том 

числе и расходы на персонал, от-
мечает он.

Оптимизация корпоративной 
структуры ВЭБа — логичный шаг 
в рамках сокращения операци-
онных расходов, задачи, кото-
рая должна быть решена с уче-
том того, что банк ставит цель по 
выходу на безубыточность, гово-
рит аналитик Fitch Антон Лопа-
тин. Какие-то функции в госкор-
порации могут сейчас дублиро-
ваться, допускает он.

2017 год ВЭБ закончил с убыт-
ком в размере 287,7 млрд руб. 
Согласно отчетности ВЭБа, рас-
ходы госкорпорации на персо-
нал были несопоставимо мень-
ше — в прошлом году на выпла-
ты сотрудникам было потрачено 
7,1  млрд руб., а вместе с соци-
альными выплатами — 7,6 млрд 
руб. Расходы на вознагражде-
ние членам правления состави-
ли 333  млн руб. (вместе с пре-
миями — 757 млн руб.).  

К А Д Р Ы

Конференция 
о технологиях 
будущего 

Москва-Сити 
Башня «Империя»

Бесплатная регистрация 
future.citymoscow.ru реклама*будущее в городе
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она. В частности, для ВТБ и Сбер-
банка — акционерных обществ с 
большим числом миноритари-
ев — передача капитала вызывает 
вопросы, поскольку должна быть 
одобрена акционерами в том или 
ином виде.

Что касается ПСБ, то опреде-
ленный запас по капиталу у него 
сейчас есть: то, что ПСБ получил от 
государства, помогло ему закрыть 
дыру и сформировать капитал для 
обслуживания текущего баланса 
с достаточным буфером (норма-
тив н1.1 на 1 июня — 15,266% при 
минимально допустимом значе-
нии 7,025%), полагает Марушке-
вич. «Но если основной портфель 
ПСБ будет формироваться имен-
но за счет оборонных кредитов, 
переданных ему из других бан-
ков, ему будет необходим допол-
нительный капитал, в том числе 
капитал первого уровня», — за-
ключает эксперт. 

Новые топ-менеджеры ВЭБа

В мае ВЭБ возглавил Игорь Шувалов, ранее занимавший пост 
первого вице-премьера в правительстве. Пост первого зампре-
да госкорпорации занял экс-глава банка «Российский капитал» 
Михаил Кузовлев, посты зампредов — выходцы из аппарата 
правительства Юрий Газарян, Марина Романова и Константин 
Чагай. На пост зампреда, как ранее писал РБК, рассматривает-
ся кандидатура пресс-секретаря премьер-министра Дмитрия 
Медведева Натальи Тимаковой, а на пост главы «ВЭБ Капитала» 
(инвестподразделения ВЭБа) — глава департамента жилищного 
обеспечения Минобороны Сергей Пирогов.
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На какую компенсацию могут рассчитывать лишившиеся отдыха клиенты туроператора

«Натали Турс» 
ушла на каникулы
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

«Натали Турс» аннулиро-
вала все оплаченные туры. 
При этом компания де-юре 
остается действующим тур-
оператором, поэтому кли-
енты могут обращаться к ее 
финансовому гаранту только 
после наступления даты уже 
аннулированного тура.

«Натали Турс» аннулирует все, 
в том числе и уже оплаченные 
туры, объявил в среду, 4 июля, 
президент компании Владимир 
Воробьев. При этом о приоста-
новке деятельности речи не идет, 
туроператор рассчитывает с октя-
бря возобновить продажи, уточ-
нил Воробьев. Ни в Ростуризм, 
ни в ассоциацию «Турпомощь», 
созданную для помощи клиентам 
разорившихся туроператоров, 
«Натали Турс» с официальным 
заявлением не обращалась.

Фактически компания при-
остановила свою деятельность, но 
пока об этом не объявила офици-
ально, она де-юре остается дей-
ствующим оператором, а значит, 
«Турпомощь» не может запустить 
механизм компенсации постра-
давшим клиентам из фонда пер-
сональной ответственности тур-
оператора, констатирует пресс-
секретарь Российского союза тур-
индустрии Ирина Тюрина.

«Натали Турс» сейчас работает 
над тем, чтобы все туристы, чей 
отдых был испорчен, «так или 
иначе получили компенсацию в 
полном объеме», утверждает Во-
робьев. По его словам, из-за фи-
нансовых проблем туроператора 
пострадают «несколько тысяч ту-
ристов». Точные цифры прези-
дент «Натали Турс» не называет, 
говоря только, что в Испании сей-
час находится 300–400 туристов. 
Те, кто прилетел на курорты чар-
терными рейсами, будут вывезе-
ны до конца недели, обещает Во-
робьев.

Финансовым гарантом трех 
юрлиц, образующих группу «На-
тали Турс» и имеющих право от-
правлять клиентов за границу, 
выступает «Ингосстрах». Гра-
жданская ответственность каж-
дого юрлица застрахована на 
50   млн руб. При наступлении 
страхового случая «Ингосстрах» 
готов выполнить все свои обяза-
тельства в полном объеме, отме-
чает представитель страховщика 
Карен Асоян. Но он также обраща-
ет внимание на то, что пока офи-
циальной информации о прекра-
щении деятельности туроперато-
ра не поступало.

Аннуляция тура со стороны 
туроператора является неиспол-
нением его обязательства и, как 
следствие, страховым случаем, 
объясняет на сайте Ассоциации 
туроператоров России руководи-

тель ее правовой службы Надежда 
Ефремова. Но она предупрежда-
ет, что нельзя говорить о том, что 
туроператор не выполнил свои 
обязательства, до тех пор пока не 
наступила дата начала тура.

Чтобы получить компенсацию, 
туристу необходимо обратиться 

с претензией на имя руководства 
компании, рекомендует член Со-
вета по взаимодействию с инсти-
тутами гражданского общества 
при председателе Совета Феде-
рации адвокат Евгений Корчаго. 
Параллельно он советует обра-
титься в Роспотребнадзор и с за-

явлением в Ростуризм, в котором 
должно быть указано, что компа-
ния аннулировала тур. Если пре-
тензия осталась без внимания, ту-
рист может обратиться с исковым 
заявлением в суд.

Списки клиентов и механиз-
мы компенсации «Натали Турс» 

сформирует к экстренному засе-
данию наблюдательного совета 
«Турпомощи», которое состоится 
в четверг, 5 июля. Владимир Во-
робьев, по его словам, уже встре-
тился с руководством десяти ве-
дущих сетей турагентств, чтобы 
выработать «приемлемые с их 
точки зрения инструменты по 
компенсации туристам».

Часть туристов «Натали Турс», 
которые находятся на курортах, 
вынуждены были повторно опла-
тить услуги, например прожива-
ние в отелях. Эти расходы тури-
стам «будут, несомненно, ком-
пенсированы», обещает Воробьев. 
У многих туристов, чьи туры были 
аннулированы, уже есть оплачен-
ные авиабилеты. «Натали Турс», 
говорит Воробьев, сотрудничает 
с турагентами и туроператорами, 
чтобы разработать «механизмы, 
которые позволили бы им успеть 
воспользоваться оплаченными 
услугами». Самый быстрый и по-
нятный способ — забрать опла-
ченные билеты и самостоятель-
но или с помощью турагентства 
решить вопрос проживания. 

К Р И З И С

Президент «Натали Турс» Владимир Воробьев пообещал, что туристы, чей отдых был испорчен, «так или иначе получат компенсацию 
в полном объеме»
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Хроника пикирующего туроператора

В пятницу вечером, 
29 июня, «Натали Турс» 
объявила об отмене 
всех чартерных про-
грамм на зарубежные 
курорты. Президент 
туроператора сначала  
объяснил отказ от чар-
теров их низкими финан-
совыми показателями, 
но позже признал, что 
это была вынужденная 
мера, после того как 
принимающая компания 
в Испании World2Meet 
«из-за финансовых раз-

ногласий» прекратила 
сотрудничество с «На-
тали Турс». По словам 
Воробьева, «из-за не-
гативной информации» 
в последние несколько 
дней «Натали Турс» не 
может осуществлять 
обязательства перед 
партнерами, и они 
«веерно» прекращают 
сотрудничество с тур-
оператором. О долгах 
«Натали Турс» заявили, 
к примеру, в принимаю-
щих компаниях Peninsula 

Tours (Турция) и Alpha 
Tours (ОАЭ). К среде 
около половины партне-
ров «Натали Турс» при-
слали ей уведомления о 
нежелании продолжать 
сотрудничество, расска-
зывает Воробьев.
Доля «Натали Турс» на 
российском туристиче-
ском рынке, по словам 
Воробьева, «сейчас 
настолько низка, что 
никто не возьмется ее 
оценивать». В 2017 году 
туроператор продал 

около 22 тыс. туров за 
рубеж, но помимо па-
кетных туров большой 
объем продаж прихо-
дится на отдельные 
услуги: авиабилеты, оте-
ли, трансферы. По его 
словам, в 2017 году 
прибыль «Натали Турс» 
от продаж составила 
119 млн руб., в первом 
квартале 2018 года — 
28 млн руб., а во втором 
прогнозируется убыток 
8–10 млн руб.
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«Почта России» не обрабатывает нерегистрируемые отправления из Китая

Точка возврата
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Торгующая китайскими това-
рами онлайн-площадка Joom 
столкнулась с ростом возврата 
товаров из России. Это может 
быть связано с желанием «Поч-
ты России» перейти на более 
современную технологию 
отслеживаемых отправлений.

Маркетплейс (площадка электрон-
ной торговли) Joom, специализи-
рующийся на продаже китайских 
товаров, зафиксировал увеличение 
количества возвратов посылок, от-
правляемых российским покупа-
телям, рассказал источник РБК на 
рынке электронной коммерции. 
По его словам, онлайн-площад-
ка заявила, что «Почта России» 
не обрабатывает нерегистрируе-
мые отправления из Китая и они 
возвращаются отправителю. Не-
регистрируемые, или обычные, 
отправления принимают у отпра-
вителя без квитанции и вручают 
адресату без расписки; это могут 
быть письма, открытки, бандероли 
и мелкие пакеты (посылки меньше 
2 кг за границу). Их можно отправ-
лять самостоятельно через почто-
вый ящик.

Представитель Joom подтвер-
дил, что еще начиная с 19 февраля 
компания действительно фиксиро-
вала трудности с одной из логисти-
ческих компаний — SFExpress AM. 
«Как только мы узнали о пробле-
мах у этой компании, уведомили 
продавцов и рекомендовали пере-
ключиться на другие логистические 
компании. Проблемы наблюдались 
лишь с одним из сотни каналов, 
которыми пользуются продавцы. 
Эти проблемы не повлияли значи-
тельно на наши операции. На теку-
щий момент продавцы полностью 
переключились на надежные кана-
лы доставки», — настаивает он.

Однако на официальной стра-
нице Joom в китайской соцсети 
WeChat говорится, что начиная с 
весны «Почта России» «постепен-
но избавляется» от трафика нере-
гистрируемых отправлений от за-
рубежных почтовых организаций 
и сохранила возможность приема 
товаров из Китая, отправленных 
подобным способом, только для 
«Почты Китая», «Почты Гонконга» 
и «Почты Латвии». Маркетплейс 
приводит статистику, по которой с 
19 февраля по 19 марта этого года 
уровень рефанда (добровольного 
возврата денег продавцом покупа-
телю при возврате товара) только 
у SFExpress достиг 36,4%, тогда как 
средний показатель за шесть меся-
цев — всего 18,6%.

Представитель пресс-службы 
«Почты России» не согласился с 
доводами Joom о том, что рост ко-
личества возвратов связан с изме-
нением логистики организации. 
Он  отметил, что «Почта России» 
находится «в плотном контакте со 
всеми интернет-магазинами и мар-
кетплейсами, а также их клиентами 
по любым бизнес-вопросам, вклю-
чая сроки и качество доставки».

Связаться с представителем 
SFExpress не удалось.

В прошлом году число реги-
стрируемых почтовых отправле-
ний из других стран выросло на 
79,2%  по сравнению с показате-
лем 2016 года — до 111 млн штук, 
сообщили в «Почте России». Коли-
чество нерегистрируемых отправ-
лений организация не называет, но 
уже несколько лет пытается его со-
кратить. В декабре 2016 года «Ком-
мерсантъ» сообщал, что мелкие 
пакеты из зарубежных стран, бу-
дут доставляться в место междуна-
родного почтового обмена «Почты 
России» в городе Мирный в Якутии, 
а уже оттуда — получателям. Тогда 
представитель почты отмечал, что 

новые правила будут мотивировать 
иностранные почты перейти на до-
ставку регистрируемых отправле-
ний. Однако позже почтовый опе-
ратор отказался от этой идеи, рас-
сказал представитель «Почты Рос-
сии». Почему, он не уточнил.

В прошлом году «Почта Рос-
сии» направила всем компаниям, 
занимающимся трансграничной 
онлайн-торговлей, письма, в ко-
торых уведомила, что будет отда-
вать приоритет при обработке ре-
гистрируемым посылкам, расска-
зал РБК один из участников рын-
ка электронной коммерции. «Joom 
мог перестроить свою логистику 
и внедрить услугу SRM и продол-
жить отправлять свои посылки че-
рез «Почту Гонконга». Однако они 
этого не сделали, возможно, пы-
таясь избежать дополнительных 
трат. Вместо этого компания пере-
направила весь поток посылок че-
рез почту Монголии и Таиланда», — 
говорит собеседник РБК.

В начале 2017 года логистиче-
ская компания Cainiao (аффили-
рована с холдингом Alibaba) запу-
стила в России SRM для торговой 
онлайн-площадки AliExpress. Си-
стема заработала в апреле прошло-
го года: каждому товару присваи-
вается трекинговый код, по кото-
рому покупатель и магазин смогут 
отследить статус его доставки че-
рез сайт или мобильное приложе-
ние AliExpress. До этого код для от-
слеживания посылок присваивался 
только товарам стоимостью от $2.

Представитель «Почты Рос-
сии» отметил, что Joom наравне c 
AliExpress получил возможность 
воспользоваться услугой SRM. 
Представитель Joom сказал, что 
компания ввела услугу SRM с мая 
этого года, но в тестовом режиме.

По данным Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ), в 
2017 году из 290 млн трансгранич-

ных отправлений 91% пришелся 
на посылки из Китая, всего в ми-
нувшем году россияне потрати-
ли в китайских онлайн-магазинах 
198 млрд руб. При этом, согласно 
требованиям Европейского почто-
вого союза, «Почта России» должна 
обрабатывать все посылки: как ре-
гистрируемые, так и нерегистри-
руемые. «При таких объемах же-
лание «Почты России» сократить 
количество нерегистрируемых от-
правлений вполне объяснимо. 
Во-первых, тариф на регистрируе-
мые отправления выше. Во-вторых, 
обслуживать нерегистрируемые па-
кеты намного сложнее», — поясня-
ет президент АКИТ Артем Соколов.

По его словам, в случае с реги-
стрируемой посылкой вся инфор-
мация о ней вносится в систему ав-
томатически, и заинтересованные 
структуры могут быстро получить 
эти данные. Нерегистрируемый 
трафик приходится сортировать 
вручную. «Траты на оплату труда 
работников не окупаются тари-
фом», — указал Соколов.

Средний чек российских по-
купателей в китайских интернет-
магазинах составляет примерно 
$10. «У AliExpress этот показатель 
ниже, у Joom еще ниже», — отме-
тил президент Национальной ассо-
циации дистанционной торговли 
(НАДТ) Александр Иванов. По его 
словам, отправление SRM дороже, 
чем обычное, но эти траты на ло-
гистику оправдывают себя. «Нере-
гистрируемое отправление невоз-
можно отследить. Неясно, полу-
чил его покупатель или нет, в ка-
кой момент оно потерялось. А если 
недобросовестные покупатели уве-
ряют, что не получили посылку, и 
требуют сумму покупки обратно, 
продавец теряет и товар, и деньги. 
По нашим подсчетам, такие «казу-
сы» случаются с 14% нерегистри-
руемых отправлений», — отметил 
Иванов.

В то же время глава НАДТ счита-
ет, что у «Почты России» достаточ-
но мощностей, чтобы обработать 
как регистрируемые, так и нереги-
стрируемые отправления. 

Т О Р Г О В Л Я

Как следят за почтой

Обычные, или нерегистрируемые, отправления невозможно отсле-
дить в отличие от регистрируемых. Последние принимаются у от-
правителя с выдачей квитанции и вручаются адресату с распиской 
о получении. Регистрируемыми могут быть отправления любого типа, 
в том числе письма, открытки, бандероли и мелкие пакеты. Отправ-
лять их можно только в почтовом отделении, у каждого такого отправ-
ления есть трек-номер для отслеживания.
В феврале 2017 года «Почта России» совместно с «Почтой Гонконга» 
запустила услугу SRM (Simplified Registered Mail — простой регистри-
руемый пакет. — РБК) для покупателей китайских интернет-магази-
нов. SRM позволяет отслеживать заказы по трем основным статусам: 
фактическая дата отправки, прибытие в отделение почты и выдача 
получателю. При этом SRM дешевле регистрируемых отправлений 
(сумма зависит от типа посылки и договоренностей отправителя 
и логистической компании). При этом стоимость SRM примерно 
на 40 руб. (около $0,5) выше, чем нерегистрируемых отправлений.
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